En diciembre de 1,936, recièm estallada la nefasta querre civil. selimos de Madrid hacia Valencia huvendo del hembre y los bemberdeos. Llegemos a Valencia mi abuela con sus tres nietos, mi hermano, mi hermana y yo recièm cumplidos los nuave años. Nos trealademos a Altes, a le casa que tenia mi madre de sus abuelos y donde la—sue casábemos los veranos, La case está situada en la parte alta del públo entre la Glorieta y el Racó del beno"; El Cantal

Altea era un pueblo mediterraneo secado de una película Italiena, sus gentes afables, primitivas y no contaminadas por el progreso y la angustia de la pres giudad

Nuestros vecinos eran. a la dérecha la tienda del tío Diego. que vivia con su hija María v tenía un burro que se llamaba Navarrete . en el que he ido muches veces e Altes la Vella a por agua a la "font del garroferat"porque el pueblo no bebían treido el aque: a continuación estaba la casa del Peño, tiende de vinos, el tío Peño y su mujer Isebel vivían con su hija Pena y Juan "Xuanet", que más adelante sería uno de los mejores Alcaldes que ha tenido Altea : Juan Alvedo. En la parte izquierda, estaba la tienda de ropa del Sr. Frasquito Bellver, que a su vez era el banquero del pueblo y vivía con su hija Clementi na v su mujert a continuación la casa de Xuan la Roba v la de Marie la Casillera. En la Glorieta el "Casinet" conde vivia la familia el Maño y se celebraban grandes partidas de dominó . en frente casa Saetre y en unas casas construídas aprovechando unos huscos en la muralla Merie le tramusera que como su combre indica vendia frutos secos y en los verenos "auva limó" granizado de cabada con limón . Cruzando el arco la tienda y estanco del famoso Tonico Ferrer que compartía los trabajos con su mujer la señora Angelita y sus tre hijos Pepe Penica y Angel. Tonico Ferrer era toda una istitución en el Bueblo; por su sentido del humor y simpatía era imprescindible en cualquier fiesta . Recuerdo que una vez inventò un mechero eléctrico y dejó sin luz a toda la calle Mayor. Lo mejorras lo que les decía a las vecinas cuendo iben a protestar: "tu tindrés llum. la Sebastiena no" esi hasta que el llumero de Altea arreglaba la avería. En la calle Mayor subjendo Macia la Iglesia vivían : la Boixa, tienda de selazones, a continuación la Sebastiana, mujer exuberante de Altea que presumía de que su hijo el "Rapó" era "chaufer del ministre", por cierto que un día me persiquió muy airada porque le había trirado del rabo a un cerdo de los que iban por la calle diciendome: "com ta garre el peque un batecul que el semblen per cuetre."a continuación estaba el colegio de Dña. Pura donde iba mi hermana. hoy un restaurante, la barberia del Torrero, hoy como no otro restaurante. La Idlesia la bebian convertido en cuartel, mi colegio estaba en la plaza, mi maestro de primaria D. Francisco Zaragoza y D. Joaquín Rico eran los profesores del pueblojunto con el famoso D. Rodrigo maestro de la escuela racionalista. Un día se empeño en demostrarles la no existencia de Dios. Les dijo a lo chicos que llemaran a Dios, " !! Dios, Dios!... Véis como no viene,; se escondía detrás de la pizarra les decía llamadme a mí D. Rodrigo, D. Rodrigo y selfa diciendoles "que voleu chiquest, que voleu."

El Formet era un barrio de pescadores, recuerdo verles bajar, al etardecer bacia el nuerto con el recepte" (era un capacito donde llevaban la cepa) En el Portal se celebraban grandes partidos de lo que hoy llemen pelote Valenciana, entonces ere " atrure o el raspo " El que pudiéremos llemer érbitro, se llemeba Andreu " el Deneu " se le quedó ese epodo porque un día despidiéndose de unos smigos, muy finemente les dijo: " en el diez y nueve del Formete tienen su casa ". Durente las partides cruzaban grandes epuestas, los días que jugeban las figuras como el Tato el Zurdo, se lleneba la cellle de aficionados. Yo con mis amigos: el Pancha , Marchene, la Camiona..., jugóbamos en el carrer Fondo .

Nuestra casa la construyó mi bisabuelo en el 1868, Juan Ramòn , más conocido en el pueblo por tío Felip; persona muy querida respetada por sus conciudadanos, tenía una barberia , era maestro sangrador y diplomado en cirugía menor.

Pero volvamos a mi infencia, el Portal, podéis figuraros lo que ere pera mí, venir de una cepital en donde mis únicos paseos eren salir de le meno de mi medre a juger a la Pleza de Salamenca o al Retiro a ver la Case de Fieres, donde había tres gallinas un león apolillado y un burro pintedo que decían que ere una cebra. Para mí Altea era el pareíso, monter en los mechos del tío Peño, íbamos a darles de beber, recoger almendras, el Plá Castell are todo almendros, olivos y algarrobos, el ladmilo no había stacado eòn .

En el pueblo, como en todos los pueblos había lo que hoy se llamaríe subnormales y disminuídos fisicos, en fin tontos, cojos etc.., uno muy femoso
se llameba Roc. Durante la guerra se dedicò a romper santos en la iglesia, y
al terminer la guerra lo veimos pasar con el cántero a la fuente cantendo el
" alabado sea el Santísimo". Se disfrazabe (esto claro está terminada la guerra). Era el Padre Roggello, misionero que venia de América. Todos los nifos
fbamos detrás chilléndola y escuchando sus quejas de que el pueblotenía unas
cuestas muy "encaramilladas". Otro femoso are el Bacallaret, éste más agresivo, nos emenazo con corternos al cuello, " el talle el coll".

En Altem la guerre no se padeció, solemente, una noche invernal se escucharco cañonazos en frente de la benfa, les gentes subten abrigades con mentambor el calvario a refugiarse en el interior. Todo quedo en un suesto. Por misedo a un desembarco se construyeron nidos de ametralladores en la playa del Albir y Capnegrat. En el pueblo se empezó a horedar el mergen del racó del banc por la costera de los machos, para hacer un refugio, como es lógico, se desplamó, afortunademente sin violcimes

El Carrer de leMar era el paseo de moda; en el pueblo no había hoteles, solamente enfrente de la estación la fonda de Ronda y Miñana; el Pelut cue era el único que tenía coche en el pueblo, un Ford T, tembien estable Le Posada, al lado del Cine Ascaso, donde a parte de pelloulas se celebraban las esembleas politicas.

A fineles de marzo de 1.939, pasaban los camiones llenos de milicianos por la calle del mar pere embarcar en Alicente y caer en la trempa que tan megistralmente describe Mex Aub.

Se termina la guerra. Nos trasladamos a Madrid. Se acaba la infancia, empleza la adolescancia en la oscura posquerra . Represalias, hembre, intrasigencia, fenatiamo... y desgraciademente fusilamientos, noca el'streperlo "

1. Borrio Navarro

2.007 Markin

para mi amiga Pepita Ferrer.